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――今回初めてのweb学会でしたが、開催準備をするうえで大変だったこと、難渋したことなどあればお願いします。
桑原：最初はコロナ感染ってなかったので現地学会のつもりで取り組んでいました。特別企画でパラスポーツ企画をしよう

ということで、長崎県障害者スポーツ協会の内諾も得て、今度は長崎県の許可を取ろうとしていたところでオンライ

ンに切り替えないといけなくなったから、あれが出来なかったのがすごい残念でした。そして企画変更したから一回

企画したところがゼロに戻ってまたモチベーションをあげてって、2回スタートを切ったのが大変でしたね。パラス
ポーツの企画はぜひ県士会の広報で次回取り上げて欲しいと思います。長崎県障害者スポーツ協会の方も合同でする

ことをすごい喜ばれていたんですよ。協会の方たちに申し訳なかったですね。お願いします、今後。太字で載せとっ

てください（笑）

――あと最後なんですが、僕は実行委員として近くで桑原学会長の働きっぷりを拝見していたんですが、本当に大変そう
だったなという印象がありました。学会が終わった直後の感想をお願いします。

桑原：楽しかったなーって言う感想でした。新しいOTの仲間が増えてやってよかったなと思いました。
――わかりました。ありがとうございました。

――次に深見学会長へ質問です。27回学会が開催される頃にはすでに28回の学会長の内定が下っていたと思います。そ
の際次の学会長としてまた違った視点があったと思います。深見学会長から見て27回学会はどんな学会に見えたの
か印象を教えてください。

深見：最初のオープニングを見ることから始まったので映像のストーリーがあったりして、それぞれなんか楽しそうだなっ

て最初は思いましたね。そして一般演題とか講演の先生方がすごくバラエティに富んでて、現地でしてたらあんな講

師陣呼べないしwebでする良さってあるなって思いました。これ無理やろうって思いましたけど（笑）
――前の質問と若干被るのですが27回学会を一言で表すと？
深見：県北では無理だ（笑）本当にwebとか詳しくなくて、それぐらいすごかったってことです。

――次の質問に移ります。今回学会参加者に対してアンケートを実施し、回答者225名で回答率が35.4％。その結果をも
とに質問をしていきます。学会に参加された方は特別講演の講師陣が豪華だった、およびその内容、一般演題コンテ

ンツが良かったという意見が多かったんですが、桑原学会長、やはりそこは力を入れた部分だったのでしょうか？

桑原：講師陣はやっぱりwebでしたことで全国規模を呼べたんですもんね。それでよかったんだと思います。で、枠も時間
を60分とってますので、見ごたえがあったなーって。だからそこは良かったですよね。あとはどの企画も、演題の
コンテンツとかあと広報でもPRとか、見せ方にもこだわって、ホームページとか、一般演題の発表の仕方もどれが
いいかってだいぶ検討しましたもんね。均等にどれも力を注いでできたと思いました。

――次の質問に移ります。今回学会参加者に対してアンケートを実施し、その結果をもとに質問をしていきます。学会に
参加された方は特別講演の講師陣が豪華だった、およびその内容、一般演題コンテンツが良かったという意見が多

かったのですが、桑原学会長、やはりそこは力を入れた部分だったのでしょうか？

長崎県作業療法士学会
学会長対談企画！

第27回学会を終えて

第27回学会長
桑原 由喜先生

第28回学会長
深見 英則先生

――まずは第27回長崎県作業療法学会が長崎県初のweb学会を無事に終えられた
桑原学会長お疲れ様でした。

桑原：ありがとうございます。

――今回のweb学会は掲載が2月15日～3月14日の1か月間とし、特別講演、教育
講演、一般演題をオンデマンドでの動作配信、最終日の14日はLIVE配信とい
う形で開催され、無事に優秀の美を飾ったかと思います。学会登録者は635名
という結果となり、長崎県のOTだけでなく九州圏域の登録者が129名、九州
外が74名登録とweb学会として長崎は先取りし、注目度も高かったのではない
かと思います。そこで桑原学会長に質問ですが、635名という結果に対して何
か感想など頂ければと思います。

桑原：目標値を最初設定していたんですけどその目標値を上回りはしたんですよね。

それはやっぱり無料だったことと、オンライン学会としてはとても取り組みが

速かったことが良かったんじゃないかなと思います。あとは実行委委員みんな

が広報をすごく頑張ってくれてこんなに集まったのかなと思います。県外の登

録者が約200人は良かったですね。

썬썛썢
썛初‼

第27回学会を終えて



WEBでの学会開催について、そして第28回学会へ
――参加費が27回は無料だったこと、ウェブ開催だったことで、参加された方は多かったと思います。長崎は離島や僻地
も多い為、web学会開催を望む声は多かった。両学会長にお聞きします。ハイブリッド学会を望む声も多いが、今後
学会の在り方をどう考えていらっしゃいますか？

桑原：２８回はハイブリッド学会ですか？

深見：一応。ハイブリッド学会を謳ってはいますが、感染状況をみながらですね。

桑原：大変だと思います。webだけであれだけ大変だったんですよ？長崎は離島も多いからウェブ学会の開催はとても良い
と思います。そして繰り返しみれるので隙間時間の有効活用にもなりますから。オンデマンドの配信は価値があるな

と思います。でもそれをさらに現地にも呼ぶという。色々考えて行かないといけないから大変そうって。

深見：結構アンケートにもハウブリットを望む声が多くあって。生っていうか、なんですかね。学会それぞれ見れる良さも

わかったし、なんかちょっとぼそぼそしゃべる中でちょっと質問してみようかって思うのは結構あるあるだと思うん

ですよ。演者も急にくる質問に対応するのも一つの技術、練習になってインパクトに残ることだと思う。なのでハイ

ブリッドをやろうと思っています。

――それでは次の28回学会で特に力を入れている部分、入れようと思っている部分を教えてください。
深見：そうですね。ハイブリッドでやっていきたいという所が一番のポイントですね。誰でもどこからでも安心して参加で

きる学会ができればと思います。あと僕は発達分野でずっとお仕事させてもらっているので、発達に関する体験のブ

ースを設けて企画をやっていこうと思っています。作品展だったり、作業療法の良さ、魅力が伝わるような、企画を

各施設に投げかけてやっていけたらなと思っています。

――28回の学会に対する意気込みや見どころ、アピールポイントをお願いします。
深見：それでは恥ずかしいんですが語らせててもらって良いでしょうか？第28回の学会のテーマを「探求と深化～地域で役

立つ作業療法へのこだわり～」とさせてもらいました。今、作業療法士が活躍する場は多様性を求められていると感

じます。今までのセラピストの“してん”に囚われず新しい“してん”を探求する力と今までの“してん”を深く掘
っていく力を使っていくことで患者さんや利用者さんの生活を変えていけたらと考えています。実は“してん”って
いろいろ考えていたら、色んな“してん”が出てきました。

こういういろんな“してん”を探求・深化するような学会が運営できればと理想を持っています。
桑原：すごい！

深見：発表形式も27回学会でしてもらってたような録画と感染状況をみながら対面でも来れる人は来てもらえる会場設営も
していこうと思っています。質問応答もその場とオンラインでできればいいなと思ってます。以上です。

――ありがとうございます。
桑原：わかりやすいですね。一日ライブをするんですね。それを配信のような感じで？

深見：そうですね。講演関係は録画配信かなと思ってます。一般演題だけでも生の良さをできたらと思っているので。

――なんだか深見学会長の熱い思いが“してん”に込められていますね。それでは最後になりますが、桑原学会長から28
回学会へエールを頂けたらと思います。よろしくお願いします。

桑原：深見学会長をはじめ実行委員の方は大変だと思いますが頑張ってください。県士会のみなさんの協力がないと学会が

成り立たないので、全国規模の学会と比べた時の県学会の良さが出るように県士会員みんなが学会に参加してもらえ

るとすごく良い学会になるなというのは第27回学会でも感じました。大変ですよ、頑張ってください。楽しみです。

桑原：講師陣はやっぱりwebでしたことで全国規模を呼べたんですもんね。それでよかったんだと思います。で、枠も時間
を60分とってますので、見ごたえがあったなーって。だからそこは良かったですよね。あとはどの企画も、演題のコ
ンテンツとかあと広報でもPRとか、見せ方にもこだわって、ホームページとか、一般演題の発表の仕方もどれがいい
かだいぶ検討しました。均等にどれも力を注いでできたと思います。

――次に深見学会長にお尋ねしたいのですが、27回学会で印象に残ったコンテンツがあれば教えて頂きたいです。
深見：講演がボリュームがあって豪華な先生たちの講演も聞けて良かったなっていうのと、瑞宝太鼓すごい感動しました。

桑原：嬉しい、あそこ力いれたんですよー！あれはもう是非したくて。

作業療法に必要な『してん』
➀始点（アセスメント）：早くて正確なアセスメントがあれば根拠につながる
②視点（概念・考え）：脳神経生理学、整形外科学、認知行動療法、感覚統合など

➂支点（アプローチ、作業活動、環境調整、参加活動）：患者さんをどういう風に支えていくのか
➃思点（患者様の思い、セラピストの考える将来像とその共有）：患者様と向き合って、やってきた事、

やりたい事、できそうな事をすり合わせていく作業

➄姿点：患者様の姿勢・知覚・認知を変え、どのように生活につなげていくのか、行動変容につなげるのか。
OTを進めるうえでのセラピストの姿勢。



第28回 長崎県作業療法学会
「探求と深化」〜地域で役立つ作業療法へのこだわり〜

実行委員長 事務局長

プログラム

LIVE配信WEB企画

広報

演題採択

学会長
佐世保市子ども発達センター 深見 英則

多くの方の協力のもと学会成功に向けて準備をしています。多くの皆様
のご参加を心よりお待ちしております。

手探りの状態でよりよい学会になるよう尽力している

所です。実りのある学会になるよう邁進してまいりま

すので、皆様のご協力よろしくお願い致します！

初めて学会運営に携わらせて頂きます。微力ですが、

学会成功に向けて、事務局の運営を一生懸命頑張りた

いと思います。

初めてのことばかりで戸惑ってばかりですが、楽しみ

ながら取り組んでいます。スムーズな学会開催に向け

て一生懸命頑張っていきます。

学会長を全力でサポートできたらと思います。また

コロナ禍であるからこそLIVE配信を通し、みなさん
に情報発信して行けたらと思います。

円滑な学会進行を目指して努力します！
たくさんの演題登録をお待ちしています！

特別企画では、臨床に役立つ講演や作業療法の良さ

を実感できる企画をお届けしたいと思っています！

慣れない事も多いですが、精一杯頑張ります。

今年度は佐世保での開催予定です。まだまだコロナ禍が続いておりますが、学会委員一同、

開催に向けて精一杯頑張ります！よろしくお願い致します！

燿光リハビリテーション病院

朝里 良太

燿光リハビリテーション病院

戸田 皓之

杏林病院

立木 康貴
燿光リハビリテーション病院

東原 太一郎

燿光リハビリテーション病院

三宅 陽平

木引田健康クリニック

永石 光

慣れない事ばかりで不安も多いですが、1人でも多く
の方に学会に参加して頂けるよう、広報活動頑張り

たいと思います。

西海病院

勝元 笑利奈
佐世保記念病院

前川 絢乃

今年は対面とweb配信のハイブリット開催！
会期：2022年2月19−20日（2/21-3/20:オンデマンド配信）

特別企画



わたしたちのところ、こんなことやってます 05

年度 開設回数 対象児数（人） 受診児数（人） 受診率（％）

平成29 28
年中 ２５３ 251 99.2

年長 ７０ 70 100

平成30 29
年中 ２１６ 215 99.5

年長 １０６ 105 99.1

令和元 27
年中 ２３７ 237 100

年長 ７６ 75 98.7

令和2 26
年中 ２２６ 226 100

年長 １０３ 102 99

実績

目的
３歳児健診では気づかれにくい発達障害（疑いを

含む）について、早期発見・早期療育支援を目指し、

５歳児発達健診事業を実施しています。また、本

事業を通じて関係機関と支援を実施し、平戸市に

おける発達障害児支援体制整備につなげていき

ます。

事業内容
本健診は市内全保育所・幼稚園・認定こども園の

協力を得て、年中児を対象に健診を行っています。

加えて、市外通園児や未就学児に対しては集団健

診を実施しています。また前年度に経過観察する

と判定した年長児についても健診を行い、成長の

確認を行っています。

平戸市では、平成25年度から5歳児健診の取り組みを

始めてきました。

5歳児健診は、従来の乳幼児健診では発見できない発

達障害（対人関係や社会性の弱さ、集団生活上の困

難さ）をスクリーニングし、支援が必要な子どもに適切

な支援を行う目的があります。

平戸市の5歳児健診では子ども達が過ごし慣れている

園で行うことで、少しでも普段に近い様子がみられ園

の先生方とも話が出来ます。保護者との情報共有が

必要な子どもついては、園のお迎え時間に保健師が

出向き1人1人に健診結果を伝えるようにしています。

地域の医療機関のDrとOTとST・保健師・学校教育課

の職員が関わり、それぞれ専門的な視点で評価を行

っています。

健診終了後に園の先生方も交えカンファレンスを行い、
園での対応や関わり方への助言などをしています。ま

た１～２年後には就学を迎える子ども達なので、学校
教育課の職員との情報交換も大切になってきます。

子ども達1人1人が生き生きと輝けるようにOTとして出
来る事を医療機関と一緒に連携しながら取り組んでい

ます。

最後に
発達確認や就学準備支援が必要な子どもを対象とし
た健診の事後教室である就学準備教室を行い、親子

への支援体制も整ってきています。しかし、就学後は
OTとして関わる機会が少なくなるため、今後よりよい

支援ができるよう関係機関との連携構築に努めていき

たいと思います。



の
あなたの職場で頑張っている人を
紹介してください

杠葉病院 庄司大樹さんの紹介

当院、作業療法士の峯信一郎さんを紹介し
ようと思います。峯さんは当課の中堅として在
籍し、課内、他部署においてもムードメーカー
キャラとして日々、笑いを生み出しています。ま
た、患者様への言葉遣いは丁寧で、物腰も

柔らかく、とても親しみやすいＯＴと
して患者様からも人気者となってま
す。現在は、学生の指導も
行っており、頼れる一員として
活躍しております。ちなみに
ギターは弾けません。

私が紹介するのは長崎原爆病院で働いてい

る壱岐尾優太さんです。壱岐尾さんは臨床で
はがん患者さんを中心に内部疾患や整形外科
疾患など様々な患者さんを対象に作業療法を
実施しており、患者さんのQOL向上のために
日々の関わりだけでなく臨床研究も実施され

ています。また、OTの先輩とし
て後輩である私たちを優しく見
守り、様々な面で支えてくれて
います。家では2児のパパとして
子育てを楽しんでおり、仕事以
外の時は子どもさんと遊び、
QOLを向上させているそうです。

長崎原爆病院 松田大輝さんの紹介

私が紹介するのは、菅崎流理さんです。佐世
保の西海病院という精神科で、毎日ワイワイ楽し
く働かれています。休日は主に家の掃除をされて
いるそうで、最近は断捨離にハマっているそうで
す。職場では一般病棟を担当しており、入院患者
様の退院に向けてのアプローチや退院後の生活
にどう繋げていけば良いか考えながら作業療法
を提供されています。何よりも大切に
していることは患者様のニーズ、そして
退院後の生活に繋げるためにOTとして
何ができるのかということだそうです。
仕事への真摯な姿勢やその人柄という
のは私自身とても尊敬できる先輩です。

西海病院 石橋俊作さんの紹介

児童発達支援センター ポランのひろば

鴨川拳さんの紹介

私が紹介するのは冨田千晶さんです。私の職
場は、発達障害をお持ちの小児期から老年期の
方々が通所される複数の事業所から構成されて
います。冨田さんはこのような幅広い
障害特性をお持ちの利用者様に対し、
OTが少ない中、他職種と連携した
支援や介入を実践されています。
現場の職員さんからの質問や相談に
対し、具体例や分かりやすい例えを
用いながら専門職の視点でアドバイス
されたり、時には悩みに耳を傾けたりと
チームでの支援に欠かせない存在です。

南高愛隣会 川中瑞帆さんの紹介

当院の古川拓弥さんをご紹介します。古川
さんはユーモアのセンスが爆発しており、彼の
周囲では常に笑いが絶えません。それだけに
留まらず、勉強熱心で常に向上心と教科書を
小脇に挟んでおり、患者様・スタッフからの信
頼と面の皮も大変に厚い人物です。加えてア
ウトドアも極めており、仕事が終わればラン

ボーの様な風采で帰宅前に焚火で
一息ついて帰宅するなど、仕事とプ
ライベートのワークバランスを完璧
にこなす現代の正に理想的な人
物ではないかと思います。

私が紹介するのは岩本悠さんです。とても前
向きで、決断実行が非常に迅速な、何でも相談
できる頼れる先輩です。「何か面白いこと、新し
いことはないかな？」と普段か
ら考えられ、常識にとらわれ
ない遊びを展開し、子ども
たちも、やっている本人も
笑顔になっているセッション
が印象的です。

三原台病院 小森夏樹さんの紹介

う ち ！んさ○○



研究とは 『ある特定の物事について，⼈間の知識を集めて考察し，実験，観察，
調査などを通して調べて，その物事についての事実を深く追求する⼀連の過程のことであ
る』とされています．私は作業療法⼠となり13年⽬，研究活動を始めて約10年⽬となり
ますが，これまでの研究活動を通して“出会った”⽅々には多くの刺激（知識・技術・⼼構
え）を頂き，この経験は⾃⾝の臨床活動を⾒直し，より深く，より良いものに発展させる
ことに繋がっているのではないかと感じています．

私が研究を始めた きっかけ は「脳卒中後の運動⿇痺はどの程度良くなるの
か？」といった臨床疑問を持ち，⼀⼈の脳神経外科医と“出会った”ことです．この“出会
い”は私の臨床への考え⽅を⼤きく変え，研究においても道標として，多くのことを学ば
せて頂きました．研究の詳細は割愛しますが，私たちは脳卒中患者を対象に発症14⽇⽬
の拡散テンソル画像は3か⽉後の上肢⿇痺の予後を予測することが出来ることを⽴証しま
した．この研究で考えていたことは，対象者の「⿇痺は良くなるのかな？」といった質問
に答えることが出来ない現状をどうにかしたい，このことであったと思います．

⼀⽅，研究に対しては「やり⽅がわからない」「難しい」，「きつい」，「⾃分の時
間が無くなる」というネガティブな印象や「研究＝⼤規模」と取っ付きにくい印象もある
のではないかと思います．確かにその様な側⾯があるもの事実ですが，私たち作業療法⼠
において研究の始まりは“事例報告”であり，まずは⽇々の臨床において⽣じている現象に
対して懐疑的な⾒⽅を持ち，臨床疑問を持つことが重要になるのではないかと思います．

次に臨床疑問は抱え込むのではなく，それを職場内で
発⾔することが⼤事です．現在はインターネットやSNS
などを通じて多くの知識を得ることが出来，臨床疑問の
解決に役⽴つ情報があると思います．まずは，疑問に思
ったことを発⾔し，⾃⾝で調べ，興味が沸いたら研究へ
つなげる．この様な流れで⽇々の臨床活動を⾏うことで，
新たな発⾒や気付きも増えるのではないかと思います．

Series６

臨床疑問を持つことの重要性
⼗善会病院 中島 輝

達⼈
tell me
⼼うごかせ!

今回の達人！

疑問
研究

調べる

次回は⻑崎⼤学の森内先⽣に臨床研究の進め⽅に関してまとめて頂く予定です．
是⾮とも，楽しみにお待ちください．



2021年介護報酬制度改正のポイント
新型コロナウイルス感染症や大規模災害が発生する中で「感染症や災害への対応力強化」を図るとと
もに、団塊の世代の全てが75歳以上となる2025年に向けて、2040年も見据えながら、「地域包括ケ
アシステムの推進」、「自立支援・重度化防止の取り組み推進」、「介護人材の確保・介護現場の革
新」、「制度の安定性・持続可能性の確保」を図る。

令和３年度介護報酬改定の概要

自立支援・重度化防止の取組の推進について
■制度の目的に沿って質の評価やデータ活用を行いながら、科学的に効果が裏付けされた
質の高いサービス提供を推進

○リハビリテーション・機能訓練、口腔、栄養の取組連携・強化
○寝たきり防止等、重度化防止の取組の推進
○介護サービスの質の評価と科学的介護の取組の推進

SPDCAのサイクルとは
1950年代に⽶国の統計学者であるデミング博⼠によって提唱された考え⽅で、製造業
などをはじめとして⽣産技術や業務品質を管理するための効果的な⼿法として⽇本で
も普及が始まりました。

2021年度、介護報酬改定の5つのポイント
①「感染症や災害への対応力強化」：感染症対策や業務継続の取り組みを全サービスで義務付け
②「地域包括ケアシステムの推進」：必要なサービスが切れ目なく提供されるよう取り組みを推進する
③「制度安定の安定性・持続可能性の確保」：評価の適正化・重点化 報酬体系の簡素化
④「介護人材の確保・介護現場の革新」：人材不足に対応したICT等の活用による業務効率化
⑤「自立支援・重度化防止の取り組み推進」：新データベースへの情報提供と

フィードバックの活用の推進

データ入力

VISIT(2017～運用)
通所・訪問リハの効果と科学
的な根拠に基づいて分析する
為のデータベース

・リハビリ計画書

・リハビリ会議録

・プロセス管理票など

↓
〇データベース

フィードバック

CHASE(2020～運用)
科学的介護の実現を目指し、
利用者の状態やケアの内容な
どを集積したデータベース

科学的介護によって
自立支援・重度化防止を図る

・利用者の認知症、口腔、栄養状態

・どんなサービスを提供したか

・その他、気づいたこと

↓
〇データベース

データ入力

フィードバック

LIFE…
Long-term care
Information system 
For Evidence
「科学的介護情報システム」

CHASEとVISITが統
合され新名称

「LIFE」

〇今回の改正では、「調査・分析」の対
象に「介護サービスの内容」や、
「そのサービスの利用者の心身の状況」

等が加わります。

POINT。
科学的介護の推進

LIFE導入のメリットは？？
仮説に基づくPDCAサイクルを回し、試行錯誤を繰り返し介入するのですが、蓄積された情
報を解析すれば、「利用者の自立度の指標」が改善したケースを参照し、「どんな機能訓練
計画を立てていたか」等を導き出せる可能性があります。
今後は「介護サービスによる取り組み」「アウトカム(結果)」を関連させることで、試行錯
誤の関わりに、現場が振り回されることが少なくなる可能性がある…？かも。

初回調査(SURVEY)
ケア計画等の作成(PLAN)
当該計画等に基づくサービスの提供(DO)
当該提供内容の評価(CHECK)
その評価の結果を踏まえた当該計画等の見直し・改善(ACTION)

補足



九州作業療法学会2021 in 熊本
K y u s y u  O c c u p a t i o n a l  T h e r a p y  C o n g r e s s  2 0 2 1  i n  K u m a m o t o

「 響創 」
〜作業療法が奏でる人・作業・環境のハーモニー〜

に参加して

6月19日と20日に開催された九州作業療法学会2021に参加しました。今回の学会はコロナ禍の影響で、
「Zoom」、「YouTube」、「LINE」を駆使した学会となっていました。ここでは、（私たちの）発表の
様子や学会全体のトピックスを中心に紹介します。

発表は、Zoomを使用し、1分間のフラッシュトーク、その後は白熱！？の質疑応答！！
慣れないZoom操作、画面越しの聴講者、味わえない熊本の郷土料理！と大変なことも多かったですが、
とても有意義な学会発表となりました。また、チャレンジしたいと思います。

一般演題は101演題、セッション別でみると高齢期や脳血管疾患が多
かったです。長崎県からは約20演題の発表がありました（学会誌よ
り）。手指の麻痺に対しての「リール装具」の発表は興味深かったで
す。期間中（6月中）はすべての演題（ポスター）はHP上でいつでも
閲覧可能で、「Web学会ならでは！」を感じました。私たちも「自動
車運転」「運動イメージ」「災害」のテーマで発表してきました。

HP上で11の企業からの機器展示がありました。YouTubeによる機器紹
介で、ベッド、高機能マットレス、リフト、移乗アシスト機器、車い

す、運転関連シュミレーター、運転補助装置などの情報が満載でした。
資料等（PDF）のダウンロードが可能であり、気になるモノをチェッ
クすることができました。
OTとしてはモノを触りながら体験したいので、特に気になるモノは、
レンタルできるか企業に相談したいと思います。

Topic１ 基調講演

Topic３ バーチャル機器展示

基調講演や教育講演は事前動画（YouTube動画）を聴講でき、学会当日は
YouTube liveでリアルタイムの講演がありました。基調講演では、会長の「生
活をみているのか」という問いかけに対して、作業療法の方法論だけでなく、
「対象者の生活のことを知る」ということを改めて考える機会になりました。

是真会 長崎リハビリテーション病院 神田龍太
藤原謙吾

（図：九州OT学会2021HPより）

Topic２ 一般演題



−もう悩まない！
私は臨床実習指導者講習会（以下、講習会）
に講師の1人として参加した経験を通して実習
生指導や後輩育成に関して、少し悩む機会が減
ったと実感している。

−実習指導のやり方に正解はあるか？
実習生の指導は一部の先輩達からは面倒な仕
事と聞いていて、確かに業務後のフィードバッ
クやレポートのチェックなどで残業は増えるし、
指導したことがなかなか改善されなくて腹が立
つこともあった。思い返せば実習生の指導に関
しては特に学習した経験もなく、自分自身が指
導してもらった経験を元に、臨床に出てからの
自分の経験や考えを上乗せして指導に当たって

いた。先輩や上司がサポートに入ってくれては
いたが、問題が起きない限りはほとんど自分が
中心となって学生の能力などに合わせて実習を
進めていった。

−指導・教育にも技術や知識が必要だ
った！
実習生も十人十色で様々な個性があるため、
実習指導には悩みが尽きないと思っていたが、

講習会に参加してみると、自分の経験したよう
な悩みや、他の指導者が担当していた手のかか
る実習生などへの対応策なども講義の中に出て
きた。また、グループワークを通して色々な意
見を聞くことで自分のエゴや課題にも気づくこ
とができた。

−実習指導だけでなく後輩指導にも！
講習会で学習することの一つに「見学・模
倣・実施」の習得がある。一見、簡単そうであ
るが、見学だけみても「十分な説明と解説を加
えながら」の見学であり、ただ見てもらうとい
うわけではなく、そこに指導者のスキルが求め
られる。

昨年度からコロナウィルスの影響で実習が出
来ず、実習の重要な学習テーマであるOTの臨
床思考過程を学ぶ機会が少なかった。その学生
が現在、新人として頑張っているのだ。当院で
は以前より見学・模倣・実施の考え方を取り入
れた新人教育を行っており、早朝訓練や通常の
作業療法介入、書類作成など、ほぼ全ての業務
に関して担当指導者がついて指導をしてくれて
いる。チェック表を用いてリスク管理をクリア
した業務から独り立ちしてもらっている。また、

新人も含む全職員を対象に経験年数毎に習得を
期待する業務一覧（ラダー）を作成しており、
それが全職員の成長目標にもなっている。
学生教育も新人教育も同じ「教育」であって
一般目標や行動目標を立てて行うべきであり、
OJT（On the Job Training）を通して展開する
ことが望ましいと考えられる。つまり実習指導
者講習会で学べることが学生・新人どちらの教
育にも役立つと思われる。

−さいごに
臨床実習指導者講習会は４年以上の実務経験、

つまり５年目から参加が可能となる。また、こ
の講習会を受講することで実習指導にあたるこ
とができるという一つの権利にもなってきてい
る。実務経験４年目未満の方々、是非楽しみに
その時を待っていて欲しい。

作業療法参加型実習と職場での後輩育成

長崎北病院 牧野航

R3年度の臨床実習指導者講習会の日程

１回目 2021年 9月 4〜5日

2回目 2021年 10月 30〜31日

※いずれもZOOMによるweb開催を予定。
※上記の予定は実際の準備によっては変更の可能性あり。
※詳細については、県士会HP及び教育局Face bookにて随
時更新の予定。

※講義の様子
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公立小浜温泉病院

永野龍生：患者様と信頼関係を築き、
適切なリハビリを提供していきます。
東実幸：患者さんの未来をしっかり
考えられる作業療法士を目指します。

長崎市障害
福祉センター

井上病院佐世保中央病院

原銀之丞：先輩方のよう
な頼れるセラピストにな
れるよう頑張ります。

吉田桜子：日々笑顔を
忘れず、何事にも積極
的に取り組んでいきた
いです！

阿部ちひろ：お子さんや
ご家族などを笑顔にでき
るよう頑張ります！

天神病院

朝日菜々子：患者様が
安心して過ごせる場を
目指します。

長崎掖済会病院

吉永友紀子：患者様に
とって相談しやすいOT
を目指したいです。

虹が丘病院

光武佐和子：みなさん
から頼りにされる作業療
法士になれるようがんば
ります

浦田彩：患者様のお役に立てるよう
になりたいです。
柿本悠也：患者様から感謝の言葉を
貰えるようになりたいです。

西脇病院

三原台病院

笹野若奈：毎日楽しみながらリハビリテ
ーションを提供していきたいです！
林良謙：「おッ林良謙が来てくれた！」
と思われるようなOTになります！
野間銀美：患者さんに信頼されるような
作業療法士になります！

光武内科循環器科病院

久家穂乃花：患者様から信頼される
OTに一日も早くなれるように頑張り
ます。
⽥中李沙：患者様のためになるリハ
ビリを提供できるように頑張ります

十善会病院

徳永菜那：急性期の患者さんの不
安に寄り添えるOTを⽬指します！
井⼝真緒：一人一人に合わせた作
業療法提供できるように頑張りま
す。

令和
３年
度の

長崎県作業療法士会に新しい仲間が増えました！一緒に県士会を盛り上



長崎北病院

島⽥美岐：新人OTとして努力していきたいと思います！
錦織菜々⼦：リハスタッフとして責任を持ち努力していきたいと思います！
松尾明⽇翔：新人OTとして色んなことに挑戦して学んでいきたいです！
⾼尾愛梨：患者さまに寄り添えるOTになれるよう日々努力していきます！
早瀬友⾹：これからたくさん学び努力していきたいと思います！
⻑池佑華：患者さんの笑顔を引き出せるよう学び実践していきたいです！
⼩川瑞希：患者様に信頼されるようなOTを目指して日々研鑽に励みます！

中村翼：患者様が元の生活に戻れるリハビリを提供していきます！
辻智⼦：患者様に適したリハビリを提供できるセラピストを目指します。
林⽥千⾥：患者様に寄り添えるセラピストになれるよう精一杯頑張ります
⽥村⼀稀：患者様に信頼されるセラピストになりたいです。
宮内彩貴：一人前の作業療法士になれるよう精一杯頑張ります！！

燿光リハビリテーション病院

長崎リハビリテーション病院

中尾栞⼤：患者様の趣味、特徴をいかした楽し
いリハビリを心がけます。
原⽥銀次朗：全ては患者の為に。精一杯頑張り
ます。
古村直康：精一杯患者さんのために努めたいと
思います！

げていきましょう♪ ※写真の左から順に 名前：コメント を記載

令和3年6月6日(日)に
新人オリエンテーション
を開催しました！

今年はZOOMを使⽤しての開催とな
りました。
「県⼠会組織について」「⽣涯教育
制度と⽣涯キャリア育成について」
を聴講した後、新⼈オリエンテーシ
ョン初の試みとして「グループ交流
会」を実施しました！

各９〜10名の7グループに分かれ、
①⼊職してからの不安や悩み
②できるようになったことや
⼿ごたえを感じ始めたこと
③1年後の⽬標
を議題に話し合いました。

今後の⽬標・計画についてはエクセル
シートを活⽤し「1年後の⽬標」を⽴
て、それを達成するために「具体的な
⽬標と時期」「⾃分が⾏うこと」「サ
ポーター」など 具体的なアクション
プランを明確にし、グループ内で発
表・共有を⾏いました。

⾃分の意⾒を整理し、述べることは緊
張したと思いますが、とても有意義な
時間になったのでは無いかと思います。

それぞれ疾患やアプローチ⽅法につい
ての悩み、報告・連絡・相談の仕⽅な
ど沢⼭の悩みが挙がりました。

我々は新しい仲間の
成⻑を⽀えます

長崎大学病院

伊達朱里：今年長崎
大学を卒業しました。
元気に多くのことを
学んでいきます！



皆様こんにちは。佐世保市の隣の佐々町にあります佐々病院に勤務している竹本知高です。私は名古屋で生まれ育ち、
大学卒業後に妻の実家がある長崎県に就職しました。学生結婚し、働き始めた頃から育児をしており、４人の子供がい
ます。前職場では身障系のOTをしていました。2015年に精神科作業療法の立ち上げをさせていただいたとはいえ、精神

科での経験年数は新卒並みです（笑）

医療法人みなづき 佐々病院 竹本知高

私自身、学生結婚をしておりOTとして働き始めた時からすでに子育てをしておりました。妻もPT学科の学生だった
という事もあり、仕事への理解がありました。青洲会病院時代に通信制の大学院にて臨床心理を２年間学び、勉強時間
の確保や研修費などでかなり協力をしてもらいました。よく子供４人の育児をしながら協力してくれたなぁと感謝して

います。今だから言えるのは「勉強できるというのは贅沢だぁ」ということです。お金も時間もかかりますので独身の
方は今のうちにしておくことをお勧めします。今はインターネットも発達していますので「そこまでしなくても勉強で
きるのでは？」と思う方もいるかもしれませんが、確実で正しい知識や深い知識はネットには載っていないことが多い

です。またネットでの情報は後日の研究で否定される事も多いです。このようなことを踏まえると、参考書や大学院進
学などにお金と時間をかけることも、自己成長には必要だと思います。県や各団体が実施している勉強会に参加し自己
研鑽することが一番行いやすい自己研鑽手段かもしれませんね！

佐々病院に入院している患者様の平均年齢は60歳で、統合失調症や双極性障害、人格
障害や認知症など様々な疾患の方が入院しています。作業療法士は自分一人なので毎日
奮闘しています。一人とは言うもののPSWやOTAの方と一緒に活動を行い、皆さんに協

力して頂きながら手芸やSST、運動などを患者様と楽しく行っています。一人職場の上
に、立ち上げから行っていますので、自分がやりやすいように活動を組み立てて、やり
たいことを行なえています。しかし、１４４床ありますので、細かい気配りや作業療法
が必要なのに実施できていない患者様がいることも事実です。自分のやりたいことがで

きますが、マンパワー不足によりできない事も多いことが一人職場のメリット・デメリ
ットだと思います。今後は、育児等で培った知識などを生かして精神障害を持つ方がで
きるだけ地域で生活できるよう支援できればと考えています。

診療科：精神科、心療内科
病床数：１４４床 OT数：１名

また子育てに関しては、子どもにADHD（疑い）がいます。感覚統合訓練のつもりで家
にボルダリングの壁を作りました。以前勤めていた青洲会病院では、子どもの訓練もして
もらいました。子育てをする上でOTの知識や特色、色々なツテを使い子育てをしました。

他にも持病にてんかんを持っている子供もおり、他のご家庭よりOTとして得た知識を活か
せる家庭だと思います。今はてんかんの子どもは福岡の専門学校に進学し、ADHDの子ど
ももだいぶ落ち着きました。働きながら、また子育てをしながら大学院を受験しようと決

めたのは、当時の子育や職場での後輩育成、また高次脳障害に関して悩むことが多く、き
ちんとした知識を身につけようと思ったからです。人間必要性があれば頑張れるものです
ね。

おまけ
終業後、病院の寮の一室を借りて高校
生の娘の部活動が終わるのを待ちつつ
キャラ弁づくりを頑張ってます！

何のキャラクターかわかりましたか？

1999年

18歳

大学入学

（東北にある大学）

2004年

22歳

2021年

40歳

現在

2015年

34歳

佐々病院へ転職

2003年
第1子
誕生

2004年
第2子
誕生

2007年
第3子
誕生

2009年
第4子
誕生

名古屋で誕生
（双生児です）

2011年

30歳

東日本大震災

1981年

0歳

大学卒業
青洲会病院に就職

2002年

21歳

同級生の安否確認に2
週間以上かかる…

今の⽬標は75歳まで現役！

2012年

31歳

大学院へ

主婦 専門学生 高校生 中学生 小学生

お⽗さん
OT

☆趣味：旅行
・スノボ

☆座右の銘：永
遠の19歳

☆好きなミュー
ジシャン：

ONE OK LOC
K

MANWITH A

MISSION

最近はコロナに伴う外出自粛により、趣味である旅行にも行けないことや子ども
達のストレス解消が出来にくい状況にあります。また、基本的に人と関わるのが
好きなのですが、飲み会などが開催されないので私自身の楽しみもありませ
ん・・・。今は、家で子どもとゲームをしながら過ごすことが殆どです。最近の
ゲームは凄すぎて目が追いつきません。「年だなぁ」と感じるこの頃です。今大
変な時期ですが、他病院の方々との関わりを崩さないようにしていきたいですね。
コロナが早く終息し、皆様とお会いできるのを楽しみに待っています！

七つの大罪
ホーク

鬼滅の刃
禰豆子

【連載企画】



神経障害の行動を紐解くきっかけに
高次脳機能の神経科学と
ニューロリハビリテーション
めまぐるしく進化・変化する神経科学とニューロリハ
ビリテーション分野の基礎的かつ臨床的な知見をまとめ
た一冊。神経障害の病態を行動の観点から探索する、そ
の行動に対して常に興味をもって見続けることが臨床家
には求められる、と述べている。また、” この言葉・記
述を誰かが引き継ぎ、更新し続けるに違いない。それを
今から期待している。”という今から活躍するであろう
セラピストに対する熱いメッセージ性も込められた一冊
でした。

少年犯罪について
考えさせられる一冊
ケーキの切れない非行少年たち
なぜ非行少年はケーキを等分に切ることができないの
か。少年犯罪を犯す非行少年は、発達障害・知的障害を
有する傾向にあると著者は教えてくれました。非行少年
たちは認知機能の低さ、認知の歪みゆえに非行に走り、
反省以前に何が悪かったのか理解できてない可能性があ
る。発達障害や知的障害を持ち、様々な問題を繰り返す
少年たちに対して作業療法士がどう関われるか。

出版社：新潮新書

日々進化する
リハビリテーション栄養
「攻めの栄養療法」実践マニュアル
“栄養なくしてリハなし“ 著者若林先生の代表的な言
葉です。入院患者は栄養障害を有する割合が高く、
ADLを阻害する要因の一つだと言われています。リハ
栄養研究は日々進化しており、栄養療法のエビデンス
も確立されてきています。この一冊は、積極的な栄養
療法を展開していくために非常に参考になる一冊だと
思います。リハビリに関わる全てのセラピストに読ん
でほしい一冊です！

出版社：中外医学社

臨床の難しさを再認識した一冊
臨床家諸君！セラピスト達のための教科書
「セラピストとしてどうあるべきなのだろうか？」
を追い続けてきた著者の考えがつまった一冊です。
日々対象者と関わり、勤務先で業務をこなすなかで、
悩み苦しむ時はあると思います。そんな時、自らの力
で自分自身を良い方向へと導いていけるような、自身
の立ち振る舞いや態度を客観的に再確認させてくれる
ような本だと感じました。自分の中の“気づき”、より高
みへ導くための“気づき”、逸脱した自分を取り戻す“気
づき”・・・。この本を読んでもう一度初心にかえって
みては？

出版社：メジカルビュー社

出版社：協同医書出版社



オンライン研修会などの運営で使えるICT機材の貸し出しができます

県士会事務局では以下のICT機材を保有しています。
所属施設で、または自身の任意団体でICT機材購入を考えているけど、高価な機材をいきなり買うのはちょっと心配。
買ってもどう使うのか、ちゃんと上手く使えるか不安、といったお考えをお持ち方はいらっしゃいませんか？
購入前の事前お試しとして、県士会所有の機材を短期で貸し出すことが可能です。ご興味のある方はjimu@nagasaki-
ot.comまでご連絡ください。

YVC-1000（YAMAHA）
web会議はもちろん、音響設備の
不十分な小・中規模会場と遠隔地
でのハイブリット研修会での使用に

適しています。マイク音声をスピー
カーから出力すると同時に、PCを
介してそのまま遠隔地へクリアな音
声送ることができます。拡張マイク
も準備しています。

AG03 (YAMAHA)
3チャンネルの音声ミキサーです。
複数の音源をコントロールする器材
で、ミックス音声の出力チェックも可
能です。またハイブリット形式で研修

会等をする場合に気になるハウリン
グを抑制します。その他音響設備の
整った施設の器材を利用したオンラ
イン配信を可能にします。

ATEM Mini (blackmagicdesign)
4つのビデオ入力を可能にするビデ
オスイッチャーです。例えば演者の
webカメラとPowerPoint映像の切り
替えや、ピクチャーインピクチャーで
の表示、複数のカメラ映像をエフェク
ト使用しての映像切り替えなどを可
能にする、自己完結型の放送品質ス
イッチャーです。

OfficeCore M2 (eMeet)
スピーカー機能に4つの高性能マイ
クで360°をカバーし、7～8名程度
の会議(半径約8～10m)の範囲で
収音を可能にする。AIマイクでエコ
ーやノイズのキャンセリング機能付
き。コンパクトサイズで直径約12cm
のCD・DVDと同サイズ。接続は
USB/Bluetooth/AUXに対応。

2021年「さいかい110号」いかがでしたか？
コロナ禍に加え、暑い日々が続いてます。みなさま、熱中症などにご注意を！
災害（コロナ禍）＋災害（大雨・台風）など災害がダブルでくる可能性も高くなっています！
個人でも災害に備えた準備をしっかりとしていきましょう。

長崎リハビリテーション病院：生田敏明
長崎北病院：牧野航

詳しくは、こちらを！

県士会として、会員の被災状況の情報共有や、

災害リハ関連の情報伝達を目的にLINEの
オープンチャットを開始！！

登録時はお名前のところは、

「所属 氏名」となるようにご記載ください。

県士会ホームページに広報依頼の
フォーム作成しました！

災害リハ情報共有LINE
オープンチャット

QRコードから登録を！

information

編集後記


